

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.....	1,00 pesetas.
Provincias, id.....	1,50 »
Número suelto.....	0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales	
Pago adelantado.	

Las opiniones de Romero Robledo.

Con este epígrafe ha publicado *La Correspondencia de España*, el modo de pensar del hombre público tan conocido por sus veleidades y cambios de actitud en política. Mirado el asunto superficialmente, es un nuevo zurcido en la vieja tela de que el Sr. Romero se vale para confeccionar sus programas; pero buscando el fondo de lo que piensa un político de tan larga historia parlamentaria, y conocedor, aunque los ha dirigido mal, de los resortes de gobierno, llega la tristeza al ánimo, después de escuchar que las nuevas opiniones del señor Romero se condensan en las afirmaciones siguientes:

Se decide en contra de los Gobiernos de partido.

Cree que puede gobernar cualquiera, con preferencia á Silvela, porque el sustituto sumaría la fuerza de arriba á la de abajo.

Invoca el patriotismo de todos para agrupar ó concentrar alrededor del trono elementos de opinión que á todo trance sostengan la institución *santa*.

Sintetiza sus juicios diciendo, que el Gobierno actual debe irse en seguida y que de ningún modo puede sucederle un Gobierno de partido.

Siquiera sea invocando la tolerancia de nuestros lectores, nos atrevemos, inmodestamente, con el Júpiter tonante del Parlamento español, y vamos á analizar su último retoño político.

La primera de sus afirmaciones, no parece creada en imaginación tan impresionable y clara, y el sofisma no puede ser más evidente, porque un hombre de partido, y de partido *romerista* que es tan personal, está desautorizado para repudiar los grandes núcleos de opinión que tienen como base un sistema político. Díjelo el señor Romero en nombre de un escuela filosófica ó política innovadora, que mejorara lo presente y siempre tendría la disculpa de lo que vale la propia opinión animada por el convencimiento íntimo; pero hablar al país en nombre de la monarquía que es un *prejuicio*, es perder lastimosamente el tiempo.

Equivocado está el Sr. Romero creyendo que cualquier sustituto de Silvela sumaría las opiniones de abajo con las de arriba, porque nadie, que no represente genuinamente las opiniones del pueblo puede contar con su voluntad; y la *gran masa* olvidada, aun en el derecho primordial á la vida, está igualmente distanciada del uno y del otro político.

Su tercera afirmación consiste en recordar el patriotismo de todos para conservar el trono: ¿patriotismo?... se pronuncia esta frase, como si la monarquía fuera una idea primera en el orden humano ó en el orden organizador. Creemos nosotros que si esta forma individual de gobierno ha satisfecho necesidades de momento, en sociedades adolescentes, representa hoy esta idea un anacronismo y un contrasentido, y restituimos las cosas al lugar en que deben quedar, afirmando, que la patria, expansión de la familia, es una idea primera, y la monarquía un pensamiento ulterior de índole siempre muy secundaria. Por donde, cumpliéndose las leyes de armonía que supone la variedad en la unidad, resulta el señor Romero Robledo un alumno de derecho político y administrativo tan desaprovechado como el que escribe este artículo.

Terminada está la parte expositiva del asunto; pero nos conviene consignar que algo muy pavoroso debe ver el Sr. Romero Robledo en el presente y en el porvenir de España, cuando busca al jefe del partido liberal y le apremia para que con el concurso de todas las minorías, se pida á la Reina la reunión inmediata de las

Cortes. No tendrá en esta empresa la ayuda de la minoría republicana, única que en el Congreso se sienta por derecho propio y legítimo, y sería un grave error acudir á su llamada, cuando con la marcha actual tan desacreditado está el sistema parlamentario, y además, cuando esto sería olvidar que el actual orden de cosas es una detentación del poder, brutalmente ejercida en Sagunto contra el estado de derecho más legítimo y espontáneo que en toda su historia constitucional se ha dado la Nación Española.

Aberraciones pueden llamarse, ó mejor dicho, espejismos de un aparato visual que en lo filosófico y lo político no está bien organizado, los juicios del señor Romero Robledo.

Y concluimos diciendo lo que pensamos acerca de un hombre público de tanta talla: Es la mariposa triste que veleidosa y voluble ha tenido siempre sus preferencias por el lúgubre ciprés de la monarquía y en él se ha posado; hubiera puesto sus alas en el roble resistente de la razón ó en las flores aromáticas de la democracia, y con sus livivaciones, en vez de la cera negra, presentimiento de la muerte, hubiera producido la dulce miel, símbolo de la alegría.

FABRICACIÓN DE MAYORÍAS

Una de las cuestiones que más hondamente preocupan á los políticos al uso, es la fabricación de una mayoría que responda al logro de los *intereses* que persigue el director de esa política, intereses siempre en abierta oposición con aquellos que representan los individuos que la componen.

Para que una mayoría así fabricada responda cual debe al *uso á que se la destina*, ha de ser *indocta, servil, atrabiliaria*.... ha de reunir en una palabra, todas cuantas condiciones necesite el que ha de manejarla á su antojo siempre con miras *interesadas y muchas en provecho propio*.

Es natural y nada nos extraña, que los *explotadores* de la política se afanen en crear esa *fuerza motriz* que oportunamente aplicada produce *credenciales* unas veces, *pedestales* para elevación de falsos ídolos otras y resultantes que por sus fallos injustos y anormales hacen pensar, no ya en el servicio de paniaguados, sino en la eterna *cuestión de perras*.

Tampoco nos produce extrañeza que haya dentro de ellas quien se preste á servir de instrumento á esos *explotadores*; analícese y veremos se componen de individuos que por su falta de condiciones y sobra de ambición personal, se creen pagados con creces por los *servicios prestados* con sólo la exhibición del cargo; de otros que se contentan con las migajas del festín, pero que siempre van al *negocio*, y finalmente, de los que sueñan en ocupar los primeros puestos, no teniendo inconveniente por escalarlos en cometer á sabiendas y sin el menor escrúpulo toda clase de tropelías y arbitrariedades.

Lo que nos causa, no ya extrañeza sino estupefacción, es que haya pueblos que cuando se acude á la lucha electoral no fijen detenidamente su atención en los individuos que intentan llegar al Municipio, la Diputación provincial y Cuerpos Colegisladores, y haciendo una verdadera selección emitan el sufragio en favor de aquellos á quienes crea capaces de representarle dignamente.

Cuando por el contrario el sufragio se ejerce obedeciendo, ya á la presión oficial, ya á la causa política, ya á la indigna venta por satisfacer ambiciones ó lucro y cuando, lo que es peor, no se emite siguiendo el suici-

da proceder del retraimiento, no queda otro recurso que sufrir resignados las fatales consecuencias producidas por los acuerdos de esas mayorías. Y cuando pasan á ser oposición, siguen produciendo su maléfico influjo por los medios con que se cuenta para dominarlas: en efecto; se han de resolver asuntos de verdadera trascendencia para la localidad y en los cuales se atraviesan intereses que para ellos debieran ser sagrados.... Lo de siempre (salvo rarísimas y honrosas excepciones), los del partido imperante votan como un solo hombre, sin desertar ni uno, y los de oposición, unos porque mañana han de mandar y esperan el cobro para aquella fecha y otros por intereses *bastardos* que anteponen á los legítimos del pueblo, no asisten á la sesión en que han de ventilarse aquellos asuntos, y el crimen se perpetra resultando estériles las protestas, razones y hasta el sacrificio de los que van á cumplir con los deberes de su cargo.

Cuando este mismo pueblo tolera sin protesta estos sacrificios y aquellas expoliaciones, no tiene derecho á quejarse. ¡Sufra resignado y *manso* lo que merece!

Al que ha cumplido con los deberes que su conciencia le impone, quédale la satisfacción que esto le produce y se hace el cargo, según frases de un mi amigo en el Casino, «de que es representante de un *Cementerio*.... no de un pueblo».

UN CONCEJAL REPUBLICANO.

RARÍSIMO EJEMPLAR

En uno de mis frecuentes viajes en la presente semana, experimenté tan grata satisfacción, que no puedo menos de manifestarla á nuestros lectores, en la seguridad que han de quedar agradablemente impresionados.

Salí de Toledo en compañía de dos honrados tratantes, ocupando solos un departamento de tercera. En la estación de Algodor, una viajera ocupó asiento frente á mí, y si hemos de dar crédito á eso que llaman presentimientos.... corazonadas...., he de confesar que adiviné desde luego que era una mujer nada vulgar; así lo indicaban sus resueltos ademanes, su investigadora mirada y ese *no se qué* poseído sólo por seres superiores.

Oscilaría su edad entre los cuarenta y cincuenta años, vestía el simpático traje de la artesana española: falda lisa de lana, chaquetilla y el característico delantal, que sólo es abandonado á duras penas y cuando *repicantes*, completando su atavío el tradicional pañuelo negro de crespón con largos flecos. Un paraguas y un saco de mano constituían todo su equipaje.

Yo seguí con mis compañeros conversando hasta Villaseca, en que se apearon, y continué con la viajera hasta Pantoja, en que un nuevo compañero vino á formar el terceto, que en animada conversación hizo llegáramos á Madrid sin darnos cuenta.

Dió comienzo á la *causerie* el nuevo compañero con la viajera de Algodor (á quien él ya conocía, respecto de unos minerales de plomo, extraídos de unas minas por ella denunciadas en esta provincia, en las Guadalerzas). Desde el primer momento, la señora expresábase con una seguridad y un conocimiento tan exactos, tanto de minas, como de minerales que se explotan, que la simpatía que en un principio me inspirara, empezó á trocarse en admiración.

Esta señora tuvo la desgracia de ver acometido á su esposo de una parálisis que apenas si le permitía, con pulso temblón, firmar los documentos y corresponden-

cia sostenida con la importante casa de París, D. León Delmás, á quien representaba en España.

Cinco hijos pequeños complicaban más la apurada situación de aquella familia; pero la esposa, D.^a Petra Huerta, haciéndose superior y demostrando sus excepcionales dotes, tomó las riendas de la casa en los negocios mercantiles, sosteniéndola sin resentirse por espacio de tres años, hasta la muerte de su esposo.

Presentóse entonces á la casa, hizo ver que ella había dirigido los asuntos en los tres años, y obtuvo el cargo que desempeñaba su esposo, con el mismo sueldo y los mismos derechos.

Hay que oírle decir con inimitable sencillez:—Cuando reconocimos la mina de tal parte, había peligro en bajar al pozo, pero yo bajo siempre, yo no me fio sino de lo que veo; á mi no se me dá el timo de hacerme creer que un mineral puesto *ad hoc*, es extraído del terreno, y como tengo gran práctica, asunto que yo tome para la casa, ó denuncie por mí, es seguro.

Conoce toda España, que ha recorrido con el mismo equipaje que ahora, yendo en ferrocarril, *en tercera, porque no hay cuarta*. Tiene en la actualidad veinticuatro denuncias de minas, algunas tan importantes como en Orense, de 1.200 pertenencias para carbón, y poco más ó menos en Cuenca; recientemente ha intervenido en la venta de una mina de cobre, en Mazarambroz, que la ha producido una bonita suma.

Tan de admirar es su entusiasmo por el trabajo, á fin de crear una posición á sus hijos, como sus ideas respecto al mismo en general. Anatematizando á la mujer española, decía:—Tiene un gran corazón; pero por la educación especial de nuestro desgraciado país, ó sólo se ocupa de trapitos y diversiones, ó es una beata fanática, no cumpliendo, en uno ni en otro caso, la sagrada misión de la mujer en la familia. Pocos chicos se me han caído de la cama por una ú otra causa, y soy tan cristiana como la que más; pero lo mismo se elevará el humo de la vela en la alcoba de nuestros hijos, cuando oramos, que el del incensario en el más suntuoso templo. ¡Harto he sentido cuando por mis continuadas ausencias, no he podido prodigarles las solitudes maternas!

Ya no la admiraba; al oírle así expresarse, era veneración y respeto lo que me infundía, pensando al mismo tiempo que, á naciones que producen mujeres cual doña Petra Huerta, podrá considerarlas muertas lord Chamberlain, pero á mí antójanseme fuertes y poderosas.

—Señora, la dije: me ha proporcionado una inmensa satisfacción oír á usted y convencerme de que á pesar de la falta de cultura, moralidad y sentimiento que existe en nuestra desgraciada Patria, aún hay mujeres que, cual usted, hacen creer en una próxima regeneración, y tengo á bien seguro que por ricos y rarísimos ejemplares que posea de sus minas, ninguno la aventajará en pureza y calidad.

Zaid.

Toledo-12-5-1900.

Tribuna libre.

Doy á usted las más expresivas gracias por haber dado acogida en las columnas de su ilustrado semanario á las mal trazadas líneas que mandé la semana anterior sobre la enseñanza en el Asilo y voy á continuar el estudio que inicié, debiendo desde ahora manifestar, que si no cree conveniente la publicación de mis escritos ó juzga oportuno retrasarlos, en nada me ha de afectar ni molestar, porque aparte del derecho que tiene esa redacción de ajustar el periódico como quiera, mis escritos no merecen se les atienda preferentemente, y yo de todos modos quedaré agradecido á ustedes si los insertan y al público si los lee.

Conocidos ya los elementos que constituyen la materia educable, he de manifestar, aunque sólo sea á la ligera y de pasada, la misión que en mi concepto tienen los Establecimientos de Beneficencia en la Sociedad.

En cuanto á los ancianos é impedidos, que cuenten con un seguro refugio donde puedan continuar y terminar sus días, ya que no tienen armas suficientes para sostener la ruda batalla que todos libramos por la existencia.

En cuanto á la maternidad, ocultar el vicio, la deshonra ó la desgracia si es que ésta existe, pues soy de los que opinan que no la hay.

De ninguno de estos extremos me he de ocupar, pues como decía un guardia en cierta zarzuela del género chico: «no son de mi distrito».

La misión más importante que todo Establecimiento benéfico ha de llenar, es la de formar de los niños ciudadanos útiles en sociedad.

Para ello debe auxiliar á la infancia en todo tiempo y en todo lugar. Lo primero que se ha de procurar es que los párvulos estén bien alimentados con abundante leche de sanas nodrizas, cosa que generalmente no sucede, pues en casi todas las inclusas las amas dan el pecho á dos y hasta á tres. Durante este tiempo sería conveniente saliesen las amas frecuentemente á paseo con los niños, pues si el aire es más necesario á la vida que el alimento, convendrá que le respiren bien oxigenado, y el sol no lo es menos. Aire puro, alimentación nutritiva y sol y ejercicio, son los elementos necesarios durante toda la vida, pero sobre todo en la primera edad.

Llegados los expósitos á los tres años, ya puede emprenderse su educación y su instrucción sin abandonar un punto el cuidado de su organismo.

Creo necesario en estos establecimientos una Escuela de párvulos donde los niños, durante dos horas por la mañana y otras dos por la tarde, en habitación con abundante luz y buena ventilación y alternando los ejercicios con los juegos, desarrollen su inteligencia, formen su corazón y adquieran los conocimientos más rudimentarios en los diferentes ramos del saber. No pido yo que en esta edad deba darse gran importancia á la enseñanza, pero sí opino que se desarrollen y cultiven todas las facultades humanas que están en embrión y que tienen que fortalecerse. Este desarrollo fisiológico, psíquico y ético y en la forma mencionada debe continuar hasta los siete años y debe ser igual para niños y niñas.

Terminado el período puramente educativo, ya puede empezarse el instructivo pasando las niñas á su departamento donde se vayan preparando á la enseñanza propia de su sexo y yendo los niños á la Escuela.

En ninguna parte como en un establecimiento de acogidos puede implantarse mejor y con mayor economía la Escuela graduada. Nunca falta en estos centros seres desgraciados que por sus defectos físicos no pueden dedicarse á trabajos mecánicos y á éstos se les podría ir preparando para que fuesen auxiliares, ayudantes ó pasantes, que es como comúnmente se les llama. Estos desgraciados, con una pequeña remuneración, podrían muy bien prestar buenos servicios en la Escuela.

La edad á que debieran salir los niños de la Escuela podría ser la de trece años por término medio y durante los siete á los trece dividirlos en tres grupos ó grados: de siete á nueve, de nueve á once y de once á trece. Cada grupo debería estar á cargo de un acogido de los que tengan hechos los estudios del Magisterio ó se preparen para hacerlos ó hayan demostrado aptitudes para la enseñanza y se hayan formado é identificado con el plan educativo, y los tres, bajo la inspección, dirección y vigilancia del maestro propietario.

Hemos dicho que en esta época se ha de atender á la instrucción principalmente, pero no por ello ha de descuidar un solo momento la educación; paseos frecuentes al aire libre, excursiones escolares, gimnástica-higiénica, buenos ejemplos que imitar, visitas á los distintos talleres, fábricas, manufacturas y comercios han de ser el complemento del plan que proponemos.

Terminada la época de la Escuela de primera enseñanza debiera favorecerse á los que tuviesen disposiciones para el estudio, y á la generalidad dedicarles á las artes y oficios, no limitándose á los que hoy tienen de zapatero y sastre, sino estableciendo una verdadera Escuela de aprendices en las diferentes industrias de la población.

Como llegaríamos hasta allí, que carácter, extensión y límites ha de tener la cultura general del acogido, será objeto de otra carta, pues ésta va tomando demasiada extensión.

Siempre á sus órdenes su atento amigo, q. e. s. m.

JOSÉ M.^a PÉREZ VILALLAVE.

12 Mayo 1900

Sección literaria.

SANGRE AZUL

En uno de los viajes que hizo Cristóbal Colón á las Américas, tuvo que llevar en su compañía hombres sacados de los presidios, en vista de los graves peligros que tenía que correr para el descubrimiento del Nuevo Mundo.

Entre estos hombres depravados iba uno, que al llegar á las Antillas, fundó todo su afán en hacer dinero, aunque para ello hubo de cometer grandes atropellos, en aquella tierra virgen y productiva.

De vuelta á España, y conseguido su objeto, que era el de hacerse rico y señor de vasallos, compró con aquel vil metal, tan mal adquirido, un marquesado, perteneciendo desde entonces á la clase de los que se llaman *nobles*.

Contrajo matrimonio con una joven, cuya hermosura y las intrigas palaciegas, la elevaron á dama de honor y camarera de la Reina.

Los marqueses, no perdonaban intriga ni diversión en la alta sociedad.

Al año próximamente de su matrimonio, tuvieron un hijo, mejor dicho, un aborto de la naturaleza, que sin duda, vino al mundo á dar un mentís de la *nobleza* de sus padres.

Los instintos de aquella criatura, empezaron pronto á dar su fruto. No contaba aún diez años, y su diversión favorita era ver morir de asfixia entre sus manos á los inocentes animales que cogía; destruía plantas y martirizaba á los hijos de sus servidores de una manera cruel; estos actos pasaban desapercibidos para sus padres; pues sus correrías amorosas no les dejaban tiempo para ocuparse de su hijo.

Tendría el Marquesito veinticinco años, cuando murió su padre de resultas de una estocada que le propinó el marido de otra *señora noble*, al querer saltar por un balcón de su casa.

El Marquesito, como le llamaban en la Corte, empezó desde aquel instante una vida de infame disipación, saltador de honras, espadachín pendenciero, jugador frenético y bebedor impenitente, acabó en breve tiempo con el capital heredado.

Incapaz de procurarse la vida de orgía á que estaba acostumbrado por medios decorosos, llegó un momento en que careciendo de oro para dar rienda suelta á su carrera de libertinaje, acudió á su madre la marquesa, exigiéndola el escaso dinero y fincas, que sus dilapidaciones la habían dejado.

Negóse la madre á satisfacer aquellas injustas pretensiones.... Lo que pasó entonces entre aquellos dos seres, ha quedado en el misterio....

La marquesa fué enterrada al siguiente día.... Dfjose que había muerto á consecuencia de una caída de un caballo.

El Marquesito siguió la vida de frenesí á que su naturaleza le arrastraba.

Al poco tiempo, un fiel criado de sus padres, exponía ante los tribunales datos irrefutables que demostraban el infame crimen de aquel hijo de Satanás

Una mañana del mes de Enero fría y cruel, en la que descendía furiosa la nieve, azotando con sus frías agujas el rostro de los caminantes, era conducida entre cuadrilleros de la Santa Hermandad, una cuerda de galeotes, que iban á prestar servicio á los galeones de América.

En uno de los presos custodiado muy de cerca por algunos jinetes, se adivinaba al antiguo Marquesito.

Al doblar un recodo del áspero camino, trató de huir.... Dispararon sus guardianes los mosquetes y cayó al suelo bañado en sangre....

Todos volvieron con horror la vista hacia el herido, que en lugar de sangre azul, manchaba el blanco sudario de nieve, con un torrente de negra sangre.... tan negra como su malhadada conciencia.

Mi ó.

LA SEMANA

Sábado 12.—Romero Robledo, nuevo caballero andante, se dedica á unir voluntades con objeto de que se reunan las Cortes para dar alguna satisfacción á las clases productoras, mercantiles é industriales. El gran Sancho, rascándose la barba, cree que la cosa es seria, que debe pensarse y después de pensado debe no hacerse; le parece el pensamiento un acto revolucionario: á él; como cambian los tiempos y como se ha olvidado de los años 54, 56, 66 y 68. Pero lo que él dirá: Si se trata de quitar de en medio á follones y malandrines, ¿donde me meto yo?

Domingo 13.—Gasset da una nueva confirmación al retrán de «una cosa es predicar y dar trigo es otra cosa». Este señor que no hace año y medio decía que *rechazaría los más preeminentes sitiales en la organización cadauca de los partidos políticos que nos han conducido á la pequeñez y al desastre*, no sólo acepta el cargo de General en Cuba, si no que trata de disolver los tercios de Flandes, de cuyas filas ha desertado. ¡Lástima de hombres que por el afán de mando arrojan por la ventana el prestigio de muchos años! Mal camino ha emprendido.

La Asamblea progresista, llevando á Madrid el ambiente que en provincias se respira, acuerda por aclamación, puestos de pie los congregados y con gran entusiasmo ir á la Unión republicana. Muy bien por los progresistas.

Lunes 14.—Protesta general contra la circular del Ministro de Agricultura.

Los de la Unión Nacional hacen frases tan ingeniosas como la de no *empujar* del Sr. Rubio y la de los pantanos en que Gasset ha metido al Ministerio. Montero Ríos es de los que también miran el horizonte lleno de sombras; arriba falta de cohesión, de pensamiento y de medios para gobernar; abajo, malestar é indisciplina. La prensa, excepto dos periódicos, protesta también de la circular contra las Cámaras de Comercio.

La asamblea progresista elige la Junta central del partido y acuerda visitar á la de la Fusión Republicana. En ésta también se notan corrientes de unión.

Borrascosa sesión en el Ayuntamiento donde se ve palmariamente el mucho interés que tiene el Alcalde de que se prorrogue por medio año la concesión á la arrendataria de consumos. Está de enhorabuena desde Julio... hasta Diciembre.

Martes 15.—El Sr. Romero Robledo se convence de que ningún *partido* se pueda sacar de los partidos del turno, como tampoco de los políticos sueltos; se convence también de que esto está muy malo. De lo que no quiere convencerse es que con la monarquía cada día se pondrá peor. Son sentenciados á muerte en Valladolid cinco reos, lo que demuestra lo adelantados que estamos.

La Asamblea de Fusión Republicana aprueba el programa de Unión: los progresistas visitan á los de la fusión y queda sellada la referida Unión entre los dos partidos. La Concentración, en cambio, da á la prensa una nota para regocijo de monárquicos que bien pudiera haberse guardado y si tenía alguna duda preguntarlo á sus correligionarios ó afines. La Concentración Republicana no debe ser un nuevo partido; debe sumarse á los ya unidos.

Miércoles 16.—Sigue el Gobierno amenazando desde las columnas de los periódicos ministeriales á los productores; siguen éstos riéndose de amenazas y circulares y se preparan á contestar á Gasset y Silvela según se merecen; pero como no olvidan lo de «á Dios rogando», intentan demostrar, á quien interese saberlo, lo que son capaces de hacer. Todos, sin embargo, comprenden la gravedad de las circunstancias.

Se anuncian importantísimos decretos en Instrucción pública, algunos tan buenos que, muchos no tememos no se lleven á la práctica por aquello de que no será bondad tanta belleza.

Jueves 17.—Calma política por celebrarse el día de San Pascual Bailón. La prensa española rebate la creencia que hay en el extranjero de que el ejército está divorciado del pueblo. No: la opinión y el ejército no son enemigos; aunque el Gobierno los eche á reñir, ellos por fin se unirán para la salvación del país.

Viernes 18.—Primer extraordinario de LA IDEA, dedi-

cado á la acertada (¿?) gestión de los Concejales conservadores empeñados en favorecer los intereses de.... amigos y allegados en perjuicio del resto de los vecinos.

Por si no teníamos bastante dentro de casa, la muerte del Gran Visir de Marruecos, puede ocasionar complicaciones en las que, como siempre, nos tocará bailar con la más fea.

Se firma el decreto dando de baja varios buques de nuestra armada. Nada dice el decreto de la caballería de Marina. Tampoco nos deshaemos por ahora del vaporcito del Estanque grande.

Silvela acude al Nuncio y á Roma por todo para ver si puede trasladar á Morgades, *el catalá*; pero ni por esas.

Sección municipal.

Pastelería concejil.

Aunque muy aficionado este pueblo á los pasteles, creíamos no pudiera subsistir un nuevo establecimiento de pastelería; nos hemos engañado puesto que «La Concejil», flamante establecimiento y por cierto muy bien con decorado, vive muy á sus anchas, probablemente porque el encargado de la cocina es el gran mandilón, conocido como cocinero de *útiles* actitudes.

Hace pocos días se encontró un rebuscador de trapos un trozo de tela morada que parecía el pendón de Castilla; gritó el pobre hombre en voz alta en demanda de quién fuera el dueño de él y no pareció nadie: el trapero se marchó de esta población.

¡Cuánto lo sentimos porque se llevó el trapo!

Licencias de caza y pesca.

En plena veda se ofrece á los Concejales el anzuelo cubierto por un cebo seductor. Conste que el cebo es puramente moral, es decir, de lo que no se asimila la carne humana.

Hay un Concejal en esta población que para tales cosas tiene la exclusiva; vale que es en cuanto á la pesca de caña, porque si se dedicase á la caza de peces por explosivos, en el primer ensayo ha demostrado que, con un solo disparo, ejecutó á la vez un jeficidio y un suicidio oficial.

Recibimos la denuncia de que en algunos puntos de la población, no se ha terminado el empedrado ó adoquinado. Por lo visto faltan monolitos para la urbanización; pero proponemos se llenen los huecos con algunos malos representantes de la voluntad del pueblo: por lo mismo que nuestro deseo es justo, fracasaremos en el propósito.

Crónica.—Información.

De una lista publicada estos días por los periódicos de Madrid, vemos que en dicha población hay, además de parroquias, obispado, catedral, etc., los siguientes establecimientos:

Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús.—Escuelas Católicas Dominicales.—Asociación Católica

de señoras.—Conferencias de San Vicente de Paul (hombres).—Id. id. id. (mujeres).—Asilo de Huérfanos de Santa Cruz.—Congregación de la Doctrina Cristiana.—Asilo de la Asunción.—Hermanas Carmelitas de la Caridad.—Asilo de niñas del Sagrado Corazón de Jesús.—Colegio de la Beata Mariana de Jesús.—Asilo de San Blas.—Asilo de la Graciosa.—La Cuna de Jesús.—Asilo de Mendicidad de Santa Cristina.—Asilo de la Santísima Trinidad.—Hermandad del Pecado Mortal.—Convento de Nuestra Señora del Rosario.—Asilo de Jesús.—Religiosas Servitas.—Junta provincial de la Asociación de Católicos.—Religiosas Hijas en Cristo.—Hermanas de la Caridad del Sagrado Corazón de Jesús.—Religiosas del Buen Consejo.

Casi todos estos establecimientos viven de la Caridad y ninguno produce.

Todos están dirigidos por curas, frailes ó monjas. España llegó á su mayor decadencia en tiempos de Carlos II, Rey enfermizo, de su madre viuda y del padre Nithar, fraile.

Hoy.... Montaña.
O.... pantano.

Sospechamos que tanto la autoridad gubernativa como la local, viven en un mundo aparte del que nosotros habitamos; de otro modo es imposible suponer que no se hubieran enterado á estas horas de que la *mendicidad industrial*, organizada en cuadrillas, asalta en todo momento y lugar á propios y extraños, motivando escenas intolerables en cualquier país civilizado, y que son ya *endémicas* en Toledo.

Hemos tratado repetidas veces con la seriedad que el asunto merece, esta grave cuestión: hemos procurado excitar el celo de nuestras autoridades; todo inútil: confiábamos que mejoraría con la época primaveral el problema y que al menos por *pudor* empuñarían los útiles de trabajo tantos hombres jóvenes como pululan por nuestras calles extendiendo la diestra mano.... *Las ciata omni speranza*.... Hemos llegado al convencimiento de que éstos, tienen la inmensa desdicha de *haber perdido las ganas de trabajar en lo mejor de su edad* y de que nuestras autoridades carecen de los cinco sentidos corporales, mas del sexto que creó tiempos atrás, la entonces brillante fantasía del autor de la Filocalia.

El miércoles 16 falleció D.^a Esperanza Ricardo San Román y Díaz esposa de nuestro particular y buen amigo D. Rafael López Victoria, al que acompañamos en su legítima pena.

Mañana visitará nuestra Ciudad, la Asociación de excursionista españoles.

¡Qué dirán cuando regresen á Madrid, de la reforma del arco árabe de la Sangre que ellos dejaron el año anterior, mostrando la belleza de su construcción, y hoy se encuentra cegado y embadurnado!

¡Qué, de la cultura de nuestras autoridades, en materias de arte!

¡Qué de los infinitos revoques de fachadas, que afean y destruyen la entonación armónica de Toledo, pintarrajeando su severa fisonomía, y convirtiendo á nuestra augusta población, en ridículo *clown*!!

¡Hasta cuando....!!

El Claustro de Catedráticos de este Instituto provincial, deseoso de contribuir con sus observaciones científicas, á llevar su granito de arena á la inmensa obra de la cultura humana, ha acordado trasladarse el domingo 27 á Navahermosa, pueblo que se encuentra dentro de la línea central de la zona de totalidad de la sombra, á fin de adquirir *per se* el mayor número posible de datos referentes á tan admirable fenómeno astronómico.

Esto es lo que se llama, predicar con el ejemplo.

Imp. y Librería de Rafael Gómez-Menor.—Toledo.

ENSEÑANZA DE LA MUJER.

Obra de texto para Normales de Maestras. Método de corte, con reglas, 10 pesetas y 11 en provincias; envío giro mutuo. Pedidos de Métodos, así como los títulos de enseñanza deben pedirse á su autor, señor Ocharán. **Montera, 12, Madrid.**



ESTA ENSEÑANZA CUESTA EN TOLEDO 50 PESETAS

En cuanto se reúnan seis señoritas para aprender, se trasladará la Academia á esta ciudad.

INFORMES

3, ALFILIBRITOS, 3.-2.º

ENSEÑANZA DEL Hombre

Método de corte, 15 pesetas, provincias, 16 envío giro mutuo. Con 58 láminas y toda clase de prendas de vestir para hombre, etc. **Sastres y modistas.** Dos medidas bastan. En tres horas se comprende el corte, que comprendido el método se aprende. Los pedidos al autor, señor Ocharán. **Montera, 12, Madrid.**



ANUNCIOS

Gran Fábrica de bebidas Gaseosas

LA HIGIÉNICAde la viuda de
BERMEJO

Cervezas de todas las marcas conocidas.

Elaboración especial del *Agua de Seltz* á su más alta presión.

SERVICIO A DOMICILIO

19 Y 21, CALLE DE LA SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO NÚM. 93.

LA ALBERQUILLA

7—PLAZA DEL SOLAREJO—7

Vende espárragos selectos á los precios siguientes:

Manojos medios 0,35 pesetas.

Idem comunes 0,75 id.

Magníficos manojos de encargo para regalos.

Aceite especial á 17'50 pesetas.

Manuel Guzmán**HERRERO Y CERRAJERO**16—COLISEO—16
TOLEDO**SE VENDEN**

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

DROGUERÍA

DE

BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

A LOS ASPIRANTES

SISTEMA MÉTRICO Y NÚMEROS COMPLEJOS

POR

D. ENRIQUE SOLAS

DE VENTA

Librería de Rafael G. Menor.

COMERCIO, 57.—TOLEDO

ANUNCIOSe vende un hermoso piano vertical, en buen uso. En Zocodover, despacho de periódicos de D.^a Marcelina Silla, informarán.**BODEGAS DE BUENAVISTA**

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

Fabricación de cáñamos de todas clases

DE

ANTONIO GARIJO BORQUE

20—ARMAS—20

TOLEDO

Horcates, toldos de carros, jergas, penachos y todo lo concerniente al género de jalmérica.

Alpargatas, gaitas, tramillas, cordelillos, bramantes, maromas y otros géneros de cáñamo.

Se hacen toda clase de encargos de este ramo.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

VENTA

de una máquina de coser nueva, sistema Singer. Pozo Amargo, núm. 45, darán razón.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

BERMEJO

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELÉFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTALPreparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.DROGUERÍA CENTRAL Y PERFUMERÍA INGLESA
DE**HERNÁNDEZ Y S. MAROTO**

COMERCIO, 13.—TOLEDO.—TELÉFONO 67.

Específicos nacionales y extranjeros.

Pinturas, colores, barnices, drogas alcaloides. Perfumería de las casas Roger y Gallet, Piver, Delettrez Simón, Violet y demás marcas extranjeras.

Artículos para fotografía, placas, papel sensible, etc.

*Cuarto obscuro con todos los elementos para que los aficionados puedan revelar y fijar las negativas.***EL SEIS DE LA PLAZA DE LOS PAJAROS HOY EN TOLEDO****LA CEPA**

RESTAURANT

DE

JOSÉ S. DE GRAGEDA

Se sirven comidas y cenas á precios reducidos; ración desde 0'50 céntimos.

VINO DE VALDEPEÑAS

MARTÍN-GAMERO, 22.—TOLEDO

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D. _____